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随着北方地区进入取暖季,大气污染防治
再次迎来考验遥如何科学施策尧精准治理,以务
实行动打赢蓝天保卫战,事关经济平稳健康运
行,也关乎民生福祉遥
前不久,河北省在全国率先建立生态环境

监管正面清单制度,引发关注遥 该制度对纳入
清单的企业尧项目,优先保障其生产经营活动,
在重污染天气应急减排期间 野不停产尧 不限
产尧不检查尧不打扰冶;跻身正面清单的关键,在
于能否做到达标排放尧自律减排尧污染治理水
平领先遥 目前,经过逐一现场核查评估及多部
门会商会审,河北共有 1640个项目尧企业被纳

入首批生态环境监管正面清单遥
现实中, 一些地方或部门平常不作为尧不

担当,到了中央生态环境保护督察尧强化监督尧
年终考核开展的时候就临时抱佛脚, 采取不分
青红皂白要求停工停产停业等简单粗暴的做
法遥少数地方曾经出现的无差别野一刀切冶,损害
了合法合规企业的权益, 也折射出存在的形式
主义尧官僚主义作风遥 如今,河北等地纷纷制定
实施严格禁止环保野一刀切冶的政策措施,通过
生态环境监管正面清单制度尧野一企一策冶差异
化应急减排等做法, 对各类企业分类施策尧野扬
善惩恶冶, 推动环境管理模式从 野底线约束冶向

野底线约束冶与野先进带动冶并重转变,有利于更
好推进经济高质量发展尧打赢蓝天保卫战遥
没有落后的产业, 只有落后的生产模式遥

同一行业的不同企业之间, 由于重视程度尧管
理水平尧治污能力等方面的差异,污染治理水
平和效果可能大不相同遥 在环境监管中,如果
不能有效体现鼓励先进尧奖优罚劣尧区别对待,
就容易导致野违法成本低尧守法成本高冶遥例如,
如果在重污染天气应急减排期间,投入巨资安
装并正常运行治污设施的先进企业,也必须和
落后的散乱污企业一样野一律先停再说冶,就会
让严格守法者付出高成本,进而影响先进企业

的效益和治污积极性遥 实施生态环境监管正
面清单制度等举措,将领跑者和落后者明明白
白区分出来, 有助于加强生态环境差异化管
控,激发企业治污减排的内生动力遥

党的十九届四中全会明确提出 野坚持和
完善生态文明制度体系,促进人与自然和谐共
生冶遥 近年来,我国持续推进污染防治攻坚战,
取得显著成效,但依然任重道远遥 突出问题导
向,坚持一切从实际出发,更加注重精准施策,
我们就能以良药治愈沉疴,让蓝天白云越来越
多,不断增强群众的获得感尧幸福感尧安全感遥

渊刘毅冤

环保精准化 避免“一刀切”

近日袁 中央纪委国家监委通报了整
治领导干部利用名贵特产特殊资源谋
利问题的阶段性成效: 全国共查处利用
名贵特产尧特殊资源谋取私利问题 2848
个袁 处理 4217 人袁 其中移送司法机关
749 人袁给予党纪处分 2009 人尧政务处
分 1161 人袁组织处理 449 人袁诫勉 307
人袁 通报曝光典型问题 856个袁 各地区
各部门各单位结合实际制定了规范管
理的制度规定遥

何谓野名贵特产尧特殊资源冶钥 通报
中的一些具体案例说得很详细遥 如贵
州尧四川尧山西等白酒大省袁不少被查处
的案例就与野高档酒冶野定制酒冶有关曰在
新疆袁相关集中整治主要涉及和田玉等
名贵特产尧特殊资源曰青海对应的则是
冬虫夏草和昆仑玉及其制品曰而银保监
会就是重点整治公职人员收受纪念币

渊钞冤等特殊资源遥
从各地查处的案例看袁此领域内的

违纪违法现象袁主要可分为两大类遥
一是袁部分特殊资源被作为利益输

送的媒介和公款消费的对象遥 如不少落
马官员的受贿清单中往往都有价值不
菲的名贵特产袁一些官员还由此养成了
种种野雅好冶袁部分人对金银玉石情有独
钟袁 个别官员甚至被爆 野只喝年份茅
台冶袁还有官员因野天价烟冶而现原形遥

二是袁名贵特产尧特殊资源的监管尧
审批袁也往往成为权力违规干预尧寻租
的突出领域遥 典型者如贵州查处党政领
导干部尧国企管理人员以茅台酒谋取私
利的问题就达 167起袁处理 180人遥

利用名贵特产尧 特殊资源谋私袁对
应的实质就是野特权冶袁不管具体发生在
哪个环节袁 都是对党纪国法的违背袁既
突破权力运行底线袁 败坏政府形象袁也
伤及正常市场生态袁必须野零容忍冶遥

结合相关违纪违法案例的现实袁下
一步的整治或可侧重两个方面遥 首先袁
公职人员野消费冶尧收受名贵特产袁一般
都容易外露袁可加大相关线索的追查并
鼓励社会和舆论监督曰其次袁一些名贵
特产尧特殊资源的重要产地应加大重点
整治袁但并不意味着其他地方尧行业可
以放松袁 相关治理就该全国一盘棋袁在
违规野插手 冶和违规收受上袁都应实现
野零容忍冶遥

渊新京冤

近日袁有媒体做了一项针对大学生逃课
现状的问卷调查遥调查显示袁被调查的 77名
大学生中竟有 66人有过逃课的经历袁 如此
野高频冶 的高校大学生逃课现象为何屡禁不
止钥 究竟是什么导致学生们逃课钥 他们逃课
后又去干什么钥

高校大学生逃课现象频发袁其原因是多
方面的袁既有体制机制上的矛盾问题袁也有
学生尧教师尧课程尧学校尧社会等多方因素袁很
难笼统地野一言以蔽之冶遥从未来发展的角度
看袁青年大学生是国家和民族的未来袁只有
青年一代有远大理想尧有过硬本领尧勇于担
当袁我们的国家才有前途尧民族才有希望遥

正所谓野冰冻三尺袁非一日之寒冶袁大学

生逃课现象也不例外遥我国高等教育经历数
次野扩招冶后袁高校的规模得到了迅速扩大袁
越来越多的年轻人实现了大学梦袁但部分高
校的管理没有同步调整袁无法承载急速扩张
的高等教育规模遥 扩张带来的结果之一袁就
是曾经在世人眼中的野象牙塔冶如今已不再
那么光鲜了袁以往野象牙塔冶里的野天之骄子冶
也没有什么神圣感了遥不再珍惜接受高等教
育的机会袁是大学生逃课现象背后的肇因之
一遥

从学生自身来说袁身处大学校园的他们
应珍惜学习知识尧 充实自己的大好时光袁正
处花样年华的他们可谓国家和民族的未来遥
然而并非每一位大学生都能将普通大学生

的生活上升到时代担当和责任使命这么高
的层面袁也并非每一个大学生都会通过个人
的不懈付出而尽可能地把自己的大学生活
过得充实遥 不少大学生该上课时不上课袁是
缺乏自律的表现遥

如上所述袁面对当前高校大学生逃课现
象袁既不能听之任之袁也不能仅靠一纸规定
就简单了事袁而是需要综合应对袁一方面要
积极发挥教师和学校的主体作用袁更多地以
野金课冶来满足学生的学习之需袁尽可能地把
学生吸引到课堂上来曰另一方面袁家庭尧社会
应该主动介入袁营造适宜大学生学习成长的
良好氛围袁减少逃课现象的发生遥

渊张凡冤

利用名贵特产谋利
成为查处整治重点

刹住高校逃课风须多方发力

快递价格战每年都会打袁2019 年异常
激烈遥 据报道袁 快递派件价钱基本是固定
的袁一名快递员如果要多赚钱还要多收件袁
快递间打价格战不是什么新鲜事遥 想揽客
户袁价格上就要有优惠遥

当快递揽件价格没有最低只有更低袁
企业为了追求利润袁 只会通过控制成本要
空间袁很有可能牺牲服务的安全可靠性尧周
到便利性的品质袁 导致快递服务始终无法
走出低价低质恶性循环袁 如投递上门得不
到保证袁 快件损毁纠纷得不到有效处理等
等遥 此外袁如果长期低价策略成为企业不正
当的竞争手段袁以谋求垄断地位袁最终具有

了价格主导权袁 则又可能出现服务价格垄
断的局面遥

更关键的是袁快递价格战有其特殊性遥
快递服务的主要对象是电商袁 这在于快递
服务是电子商务的跟进与配套袁 价格竞争
证明其对电商的深度依赖袁 其价格战受益
的永远是电商袁 末端的消费者的服务与权
益则可能成为价格博弈的牺牲品遥 在揽件
定价方面袁 电商与快递企业的协议价格要
远低于零散用户的执行标准袁 在快件量的
峰值如野双 11冶尧春节等时段袁快递行业内部
还出现联手涨价袁 大幅度提升揽件资费标
准的奇怪现象遥

对于快递的价格竞争袁 既要发挥市场
无形之手的作用袁 同时也需要来自政府和
行业监管的有形之手袁 引导建立快递揽件
价格成熟的市场定价机制遥 一方面袁应鼓励
行业内部完善利益分配机制袁 让利于末端
网点袁减轻网点的运营压力袁如与实际揽件
价格收费挂钩的费用收取机制遥 另一方面袁
应引导以行业之间价格谈判形成价格袁取
代单方定价或者点对点议价的方式袁 比如
由区域的快递行业协会与电商协会定期召
开会议袁谈判形成区域内的收件价格标准袁
形成合作的共同遵循遥 同时袁还要建立起防
止低价格竞争的自律机制遥 渊木须虫冤

快递价格战不能减损收件人利益

据媒体近日报道, 为方便打理财务,山
东济南市民韩先生下载了一款名为野伊伊银
行信用卡冶的 APP,不久后却发现银行卡被
盗刷尧莫名被贷款等情况遥 到银行营业网点
核实,被告知所安装的客户端是高仿的遥

盗版尧山寨 APP乱象,早已不是第一次
被媒体曝光,其泛滥程度可能也比一般人所
想象的更严重遥早在 2015年,就有相关调查
报告显示,某个手机应用系统中,平均每款
正版 APP对应 92.7个盗版, 特别是工具类
软件以及模拟辅助类游戏最易遭仿冒遥 从
此次媒体的调查看,这一乱象显然仍未得到

有效的遏制遥
针对高仿 APP难治的原因, 有专家分

析称,目前在打击高仿 APP的过程中,存在
多方协调难尧举报下架过程漫长尧相关法律
政策不完善等因素,给一些不法企业从事违
规行为提供了空间遥 但此事真要解决起来,
未必那么难,关键还是要抓住野牛鼻子冶遥 每
款 APP上架应用商店, 都需要经过事先的
审核,如果应用商店能根据用户举报及时予
以下架,或者增加审核的精确性 ,在前端就
对山寨 APP关上大门, 这一问题必定会得
到有效解决遥 在很大程度上说,李鬼式 APP

恐怕不是治不了,而是愿不愿治的问题遥
移动互联网时代,像李鬼式 APP尧存在

安全隐患的链接以及种种灰色广告,这些不
仅关乎人们上网的体验感,更关系到个人实
实在在的权益风险遥 对此,就应该像线下保
护消费者权益一样, 维护公众上网 野安全
感冶遥相较于线下的权益保护,网络权益保护
是可以通过把好前端的技术关口来加以有
效控制的,这需要网络服务运营商的自觉和
相应的技术投入,也更依赖网络服务监管的
与时俱进遥

渊华闻冤

精准遏制高仿 APP，保护公众上网安全

11月 24日袁 国家医保局在山东济南举
行全国医保电子凭证首发仪式袁启动全国医
保电子凭证系统袁签发全国首张医保电子凭
证遥其中袁山东省济南尧青岛尧淄博尧烟台等城
市和 9个省本级统筹区为医保电子凭证和
移动支付工作试点地区遥医保电子凭证可以
实现就医买药不刷卡尧 在医院挂号取药尧在
药店凭医保码付款等功能袁患者看病时可带
手机凭码轻松支付袁没带手机可野刷脸冶遥

当前袁我国绝大多数医疗机构仍然使用
纸质医疗票据袁 医疗票据电子化的呼声很
高袁 此前浙江等地推出医疗电子票据时袁曾

引发社会的广泛关注与好评遥医疗票据电子
化之后袁不仅避免了患者开票据或因票据遗
失带来的麻烦袁 而且还能减少纸张消费袁可
谓既环保又便民遥

目前医院就诊卡各不相同袁尽管不少城
市都统一了就诊卡袁但问题是袁既有全市统
一的就诊卡袁医院自己发行的就诊卡又不取
消袁这样一来反而出现一家医院存在多种就
诊卡的现象遥 去年 12月 21日袁国家卫健委
发布叶关于加快推进电子健康卡普及应用工
作的意见曳袁 提出要建立全国统一的电子健
康卡遥很多人期待在全国电子健康卡尽快普

及的同时袁那些过时的就诊卡也应该取消遥
此次国家医保局推出的全国首张医保电子
凭证袁集医疗票据尧医保卡尧就诊卡的功能于
一身袁并且实现了电子化遥 假如这种凭证能
够得到普及袁那么袁看病报销就不再有堵点袁
患者野一卡行天下冶将变成现实袁就可以便捷
就医并享受医保福利遥

医疗信息化需要统一标准袁应该注重顶
层设计袁国家医保局推出的全国医保电子凭
证袁值得寄予积极期待袁但各地医院如何在
信息化建设方面统一步伐尧少走弯路袁也是
值得认真研究的问题遥 渊秋实冤

医保电子凭证让看病报销不再“堵”


